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时评·个论

校园安全防范，就必须从隐患

抓起，从制度上、技术上尽量

排除隐患，防范于未然。

本报评论员
李晓鹏

3 月 22 日上午 8 点半左右，河南省濮阳

市濮阳县第三实验小学发生一起学生踩踏

事故。截至下午 3 点，事故造成 22 名学生受

伤，其中 1 个孩子因抢救无效死亡，5 位孩子

重伤。事故的原因很令人无语。这一天是

学校的月考日，按照原定计划，在课间 10 分

钟的时间里，学生们需要集中上厕所以应对

考试。于是，在短短的十分钟里，在厕所这

个狭小的空间，聚集了大量的学生，于是发

生了踩踏。

近年来多地均发生过小学生踩踏事故，

造成了惨痛的伤亡，作为一家曾经获得濮阳

市“安全文明学校”和“学校管理先进单位”的

学校，管理层应当对此保持足够的警惕。不应

当把学生集中上厕所的时间，控制在短短 10

分钟，造成了极大的安全隐患。如果延长到

20分钟，应当就能够避免人群的过度拥堵。

网上资料显示，濮阳县第三实验小学成

立于 1998 年，在 2013 年的时候在校生超过

1600 人。按照适龄儿童的暴涨情况看，现在

应该只多不少。如果校方决定只给小学生们

十分钟的时间解决大小便问题，就应该考虑

到有限厕所的短时间容量问题，安排教师做

好分流引导工作，避免出现过度拥挤。

悲剧已然发生，复盘的目的除了追究责

任之外，还需要给有关方面提一个醒。这几

年，随着适龄入学儿童的大量增加，以及乡

村小学的逐渐撤并，大型和超大型学校不断

出现。小学一年级一招就十几个班，这种情况

相对普遍。学生数量大增，相关的教室、操场

等配套设施要想及时跟上都很难，所以我们

更多从新闻上看到，孩子们在学校操场上

考试的壮观场面，背后实际上反映了教学

设施本身跟不上学生数量激增带来的设施不

足现象。

连正规的教学设施都难以保证，更何况

像厕所这样的附属设施？但实际上，厕所、楼

梯、礼堂这些容易发生人流聚集的地方，才是

校园安全建设应当重点关注的地方。在航母

级大型学校不断出现的情况下，应当严格做

到《中小学设计规范》中要求的那样，该配置

能满足学生使用的公共厕所等等。

即使是外部条件已经足够良好，在日常

的管理中同样不应该掉以轻心。学生人数和

班级过多的学校，能不能采取一些弹性的下

课休息时间。在保证上课时间、休息时间以

及不影响学习的前提下，实行错峰下课。一

半孩子跟另一半孩子错开几分钟时间上下

课，不至于出现人群在短时间内大规模聚集。

校园安全防范，就必须从隐患抓起，从制

度上、技术上尽量排除隐患，防范于未然。当

然同时还要避免另一种极端，为了安全问题

而限制孩子天性的发展，禁止孩子们在学校

快跑和玩耍。

小学发生踩踏，悲剧本不该发生

向社会购买服务不能给权力

寻租留下空子，改革应该彻

底，而不是借改革之名变现

自己的权力。

“西安地铁”这部大片，王志

伟恐怕只是个小演员，根据

惯例，只是个临时工、背锅侠

的角色，站在他背后的大牌

们，他们在哪儿呢？

本报评论员
高路

本报评论员
陈江

15 岁的自闭症少年雷文锋死于托养中

心，媒体跟踪调查发现，该中心近年来的死亡

人数达到了惊人的地步。

孩子生命的最后时光，是在广东韶关市

新丰县练溪托养中心度过。那里仅今年1月1

日到2月18日的49天就将20人送至殡仪馆。

他们身上遭遇了什么，至今仍然是个谜。

媒体曝光后，民政部急电全国各地民政

部门，要吸取教训，举一反三，引以为戒，切实

履行民政部门工作职责，保障流浪乞讨人员

合法权益，要求立即开展检查整改并于 4 月

10日前报民政部社会事务司。民政部的通知

直指问题的核心，这起事件看起来是个别托养

机构的行为，但其中暴露出的监管不力的问题

却有普遍性，不能不引起全社会的重视。

政府向社会购买公共服务，比由政府包

办的形式又前进了一步，这原本是好事。既

当运动员又当裁判员，过去的经验证明这往

往是当不好的。政府需要厘清政府和市场的

边界，市场能干的事找市场，社会能做的事交

给社会，专业化市场化力量的介入，往往能把

事情办得更好更节约成本。

但这一切的前提是，政府做好监管者的

角色。任何时候都不要忽视资本逐利的天

性，你不管它，它就乱办，你管得少，它就做得

少，这些因素在制度设计之初就要考虑清

楚。政府从包办的角色里解脱出来，符合市

场发展规律，另一方面，监管的职责更重了，

这也是所有改革的必然结果。从双方角色

说，一个是服务提供者，一个是购买者，购买

者当然有义务也有责任让每一分钱都花得值

得，都花得让纳税人满意。

另一个前提则是充分的市场竞争，用合

理的规则选出合适的公司。显然，练溪托养

中心的中标并不是市场竞争的结果。该托养

中心极差的生活环境触目惊心，是肉眼直观

就能感受到的。种种乱象都表明托养中心能

赢得政府合同有更深层次的原因。

新丰县的初步调查显示，在这起事件中，

有部门工作人员涉嫌违纪违规，参与到托养

中心的事情中来。这也许可以解释，“一个手

续不够完善、不完全具备资质，需要的证照不

齐全，生活条件不是完全按照上面的要求”的

托养机构为什么能在多地连连中标，在出了

这么多问题，这么高的死亡率以后，竟然没能

引起当地管理部门的警觉。利益可以模糊美

与丑，利益也可以让人身不由自己，分不清是

非，摆不正自己的位置，甚至沦为保护伞。

民政部的通知不仅是发给监管者的，也是发

给监管监管者的人的。吸取教训，当吸取监管

不到位，改革不到位的教训，举一反三查自己辖

区有没有类似情况，有没有类似的黑幕。向社

会购买服务不能给权力寻租留下空子，改革应该

彻底，而不是借改革之名变现自己的权力。

监管失职，托养中心成“黑箱”

21 日晚，“西安发布”发布了这样一段视

频，是对西安地铁“问题电缆”供应商奥凯公

司法人代表王志伟的采访，镜头里的王志伟

双眼含泪，满满地“蓝瘦香菇”的样子。他承认

了奥凯公司以次充好、供应不合格电缆的行

为，说对社会犯下了不可饶恕的罪过，愿意接

受法律的制裁，对这种行为深深地认罪和悔

过。说完双膝跪地，叩头道歉。

吃瓜群众看呆了：这是那个十分嚣张的

奥凯公司吗？所以我一定看错了，都是假的，

我看到的可能是假法人！真演员！

诸君，趁我们还没患上失忆症，让我们坐

上哆啦 A 梦的时光机回到一周前，那时的画

风其实是这样的——3 月 13 日，在一篇题为

《西安地铁你们还敢坐吗》的网帖中，一名自

称是陕西奥凯电缆有限公司员工的“深喉”爆

出：西安地铁 3 号线存在严重安全隐患，引发

舆论风波。3 月 15 日，奥凯电缆公司针对上

述网帖逐一回复，称“该帖文中的不实言论严

重损害了我公司的声誉。”然后，他们果断地

告诉了警察叔叔，说有坏人欺负他们，理直气

壮地采取了正确的自我保护方式。

一前一后，不过短短七八天。从趾高气

扬欲收拾举报者而后快，突然到泣不成声跪

地求饶，奥凯公司这变脸术玩得实在耐人寻

味。难道真的是知错了吗？古语云“男儿膝

下有黄金”，自古也未见奸佞小人爱膝如命。

这一跪和之前的叫冤一样，只能说，奥凯公司

开始了自己的表演，仿佛只要认错了，而且是

下跪这样“真诚”地认错，就可以被原谅。但

是大家应该记得有一句话说得好：如果道歉

有用，要警察干吗？

照理说，自己公司的产品就像自己的孩

子，电缆有没有问题自然是心知肚明的。一

开始的叫冤，是做贼心虚，只能理解为给自家

孩子护短，但是你家熊孩子可能给别人的生

命安全造成威胁你这个当爹的知道吗？现在

公开承认，这批电缆型号大约 20 多种，总造

价4千多万，不合格的有3千多万。一家公司

竟然有 75%的产品不合格，显而易见不具备

作为西安地铁 3 号线电缆供应商的资质，竟

然还能承接政府重大工程！他们到底是怎么

通过招标的？

如果查上一查，真是让人心惊肉跳。奥

凯公司的每一步进程，和西安地铁的建设节

奏有着“奇妙”的合拍，十分“默契”呀。据报

道，2014 年 8 月 15 日，奥凯电缆公司位于杨

凌的厂房才正式开工生产，仅仅两个月后，奥

凯电缆公司就被西安地铁确定为关键材料供

应商之一。在西安地铁中标之后，奥凯公司在

陕西攻城略地，无往不胜，中铁一局、中铁电气

化局接连沦陷，随后又挥师西南，再将成都地

铁相关工程收归囊中。是什么样的神秘力量在

幕后助阵，奥凯才有如此强悍的战斗力！这决

不是王志伟这样一个小小的电缆公司的法人可

以办到的，难不成他有超越常人的神力？

西安地铁 3 号线的黑幕，目前还刚露出

一点点眉目。事件的推进，也只有等待官方

的调查和公布。想到这里，吃瓜群众有点发

愁：奥凯这么无耻的一跪，卖力表演，除了为

自 己 洗 白 ，也 是 为 后 面 的“ 主 子 ”分 忧 解

难。我们最怕问题电缆因奥凯这“一跪”，

真相就此沉没。“西安地铁”这部大片，王志

伟恐怕只是个小演员，根据惯例，只是个临时

工、背锅侠的角色，站在他背后的大牌们，他

们在哪儿呢？

奥凯下跪，真相不能被跪沉


